

Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí Facultad de Trabajo Social Artículo Científico previo a la obtención del Título en Licenciada en Trabajo Social

Tema:

Abandono del hogar e impacto social en la Comunidad Estancia Las Palmas, Montecristi, año 2021.

Autora:

Hernández Mero Rebeca Noemí

Tutor:

Dr. Fabio Giovanni Locatelli, PhD.

Manta-Manabí-Ecuador

Año 2021-2022



Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí Facultad de Trabajo Social Artículo Científico previo a la obtención del Título en Licenciada en Trabajo Social

Tema:

Abandono del hogar e impacto social en la Comunidad Estancia Las Palmas, Montecristi, año 2021.

Autora:

Hernández Mero Rebeca Noemí

Tutor:

Dr. Fabio Giovanni Locatelli, PhD.

Manta-Manabí-Ecuador

Año 2021-2022

Título

Abandono del hogar e impacto social en la Comunidad Estancia las Palmas, Montecristi, año 2021.

Title

Abandonment of home and social impact in the Estancia las Palmas Community,

Montecristi, year 2021

Resumen

El abandono del hogar, también conocido como uno de los fenómenos sociales más existentes en nuestro país, es considerado también como una forma de violencia hacia los menores que forman parte del mismo, convirtiéndose esto en un quebrantamiento a sus derechos, generando secuelas a corto y largo plazo. Podemos mencionar que el abandono del hogar es una acción que crea afectaciones en las áreas físicas, cognitivas y emocionales de quienes lo han experimentado. Cuando un menor de edad es víctima de abandono pierde atención en sus necesidades básicas como alimentación, salud mental y física, educación y seguridad. Según el aporte de diversos autores mencionados se considera que los menores que experimentan situación de abandono llegan a presentar indicios físicos y psicológicos de maltrato, reflejando que el daño presentado le infringe un adulto. Entre las causas mayormente comunes de abandono del hogar es por adicciones de uno de los progenitores, por infidelidades, pobreza y violencia intrafamiliar, entre las cuales existe una coincidencia alta que estas originan agresividad, cambios conductuales, baja autoestima, problemas de personalidad, deserción académica y comportamiento compulsivo.

Palabras Claves

Abandono, Hogar, Familia, Personalidad, Intervención Social.

Abstract

The abandonment of the home, also known as one of the most existing social phenomena in our country, is also considered a form of violence towards minors who are part of it, becoming a violation of their rights, generating short and long-term consequences, long term. We can mention that leaving home is an action that affects the physical, cognitive and emotional area of those who have experienced it. When a minor is a victim of abandonment, she loses attention to her basic needs such as food, mental and physical health, education and safety. According to the contribution of various authors mentioned, it is considered that minors who experience a situation of abandonment come to present physical and psychological sings of abuse, reflecting that the damage presented is inflicted by an adult. Among the most common causes of abandonment of the home is due to addictions of one of the parents, due to infidelities, poverty and domestic violence, among which there is a high coincidence that these cause aggressiveness, behavioral changes, low self-esteem, personality problems, academic desertion and compulsive behavior.

Key Words

Abandonment, Home, Family, Personality, Social Intervention.

Introducción

El abandono de niños en nuestro país es una situación diaria preocupante, hombres como mujeres que quizás en ocasiones no logran demostrar el valor para afrontar las consecuencias de sus actos, terminan por abandonar a sus hijos para librarse de aquella responsabilidad que deben.

La orientación sexual que se debe brindar a los jóvenes, adolescentes y padres de familias juega un papel importante para así evitar embarazos no deseados, abortos o abandono de niños indefensos, o en otras circunstancias también el factor económico puede ser quien conlleve a los padres a desligarse de ellos, el no poder tener como alimentarlos como se debe, vestirlos, educarlos, etc. El abandono del hogar únicamente se refiere a dejar un lugar físico que durante la vigencia de la pareja ha sido el domicilio familiar.

Por lo tanto, el simple hecho de cruzar la puerta de la vivienda con la maleta en la mano no es considerado por si un delito de abandono de familia. De lo contrario, toda persona seria prisionera de su propio hogar. Por su parte, el abandono de la familia conlleva la ruptura de los lazos domésticos habituales y cotidianos con el otro cónyuge, hijos, padres...etc. Sin embargo, para que ese hecho sea considerado delito debe darse un elemento básico y primordial.

La desintegración familiar provoca problemas psicológicos de orden emocional y afectivo, que se refleja en el desempeño escolar, baja autoestima, repiten grados académicos, bajo rendimiento, deserción escolar, alteraciones de la conducta social, problemas de aprendizaje y se afecta las relaciones interpersonales dentro y fuera del aula de clase; sin embargo, en estos casos hay riesgos emocionales, no se respetan los derechos de la niñez. Los cambios emocionales en los niños son síntomas de que algo anormal sucede, porque lo reflejan a través de actitudes y sentimientos.

Revisión literaria o Antecedentes

La ausencia de uno de los padres en el hogar cambia la esencia en la familia volviéndose un ambiente inestable e irritable y de desconcertación general para todos sus integrantes; más aún en el progenitor que queda a cargo de los hijos y asume toda la responsabilidad. Según Castillo y Merino (2018) "dentro del núcleo familiar se aprenden valores y costumbres, y se orienta a cada individuo la forma de vida y de desenvolvimiento en la sociedad; por tal razón las acciones se comparten de manera propia a todos sus miembros" (p.12). La enseñanza primordial en la vida del ser humano empieza en casa, y es importante el acompañamiento de todos los miembros de la familia para mantener la unión y compartir vivencias y valores de manera mutua.

La causal de abandono injustificado de la casa conyugal según como establece Escobedo (2018) "se consolida con el alejamiento físico de uno de los padres del hogar a fin de que sustrae de forma dolorosa y consciente a las obligaciones o deberes matrimoniales" (p. 41). La desintegración de las funciones paternas en la actualidad ha mostrado el nivel de compromiso de los roles entre padres y madres.

Las madres ya no se enfocan en solo cumplir con las funciones que anteriormente le eran asignadas porque ahora trabajan y no solo se quedan en casa, según Santisteban (2019) "en cuanto al padre sigue cumpliendo sus funciones naturales asignadas, sin embargo, algunos abandonan sus roles y funciones" (p. 14). Llegando a desatender a las familias, y dando como resultado familias desintegradas, disfuncionales y monoparentales donde solo la madre se queda a cargo de la misma.

Con el pasar del tiempo las percepciones sociales ante el abandono del hogar han cambiado, según Báez (2020) "la aceptación de esta problemática es favorable por los roles y funciones que tanto hombres y mujeres desempeñan" (p. 7). El abandono del hogar se puede

también entender como un hogar disfuncional donde el comportamiento impropio y no entendible de uno de los padres llega a impedir la capacidad total de relacionarse sanamente entre los miembros de la familia y como consecuencia se genera un ambiente tenso e incómodo donde queda a la vista la falta de valores y amor por los demás.

Todos los cambios de conductas que los niños experimentan en su etapa de vida, mayormente en la adolescencia, según Fonseca (2019) "pueden ser generados por la ausencia de un familiar cercano sea este paterno o materno" (p.17). La ausencia materna tiene mayor afectación en un adolescente debido a que las primeras emociones trasmitidas son esencialmente por parte de la madre.

En todos los hogares y familias existen problemas, pero según Ramírez (2018) "hay muchos que no logran descubrir como sobrellevar estos momentos difíciles, dando paso a la formación de familias que desarrollan patologías de diverso orden" (p. 24), convirtiéndose esto en una razón por la cual se pueden manifiestan conductas que afectan el normal desarrollo de sus miembros, ya sea en el orden cognitivo, afectivo, resolución de problemas o en las relaciones sociales, entre ellos mismos o con la comunidad en donde habitan.

Materiales y Métodos

La metodología que se utilizó fue de enfoque cualitativo, La investigación cualitativa según Urbina (2020) "se entiende por ser la que orienta a la generación de datos descriptivos, como son las palabras, las conversaciones y los relatos de las personas, quienes los expresan de forma hablada y escrita, además, de la conducta observable" (p.1) Mediante técnicas de investigación como entrevistas, conversaciones o relatos de diversos temas de la propia vida de los protagonistas se obtuvieron datos cualitativos de importante interés a la investigación; las

cuales brindarán resultados que permitieron conocer el impacto social de las familias que experimentan abandono en el hogar por uno de sus integrantes.

Para la realización de esta investigación se aplicaron 40 entrevistas a distintas familias pertenecientes a la Comunidad Estancia Las Palmas, las mismas que fueron desarrolladas en el hogar de las familias, con características de preguntas abiertas que permitieron que la investigación fluya y se logrará una correcta armonía en la entrevista.

El desarrollo de esta investigación es viable, debido a que se cuenta con la voluntad y predisposición de las familias de la Comunidad Estancia Las Palmas quienes han experimentado en gran manera la situación del abandono del hogar, compartiendo sus acertadas vivencias para la aplicación de las técnicas de investigación en relación a las vivencias del abandono de hogar. Según Ávila (2017) "los fundamentos teóricos metodológicos antes mencionados son la orientación y la columna vertebral para la interpretación analítica e intervención social en cualquier contexto familiar, comunal e institucional" (p. 1). El método de esta investigación fue descriptivo, porque de forma cualitativa se expondrán características y resultados que se obtengan de las técnicas utilizadas.

De manera ética la aplicación de toda técnica e instrumento de investigación desarrollado en este proceso investigativo fue de manera anónima para cuidar las emociones y relaciones familiares de los habitantes de la comunidad. El proceso de levantamiento de datos se llevó a cabo de manera profesional, precautelando la veracidad de todos los resultados obtenidos y de toda información investigada.

Resultados

En esta investigación en base a las entrevistas aplicadas se logró conocer la percepción y la opinión de los moradores de los hogares de la comunidad, algunos manifestaron que conocen cuales son las causas más comunes por las que se llega al abandono del hogar, también expresaron que las miembros del hogar más afectados por el abandono son los niños, manifiestan que la presión social que se vive a raíz de experimentar el abandono del hogar es radical y puede marcar en una persona un cambio abismal.

Las familias entrevistadas han experimentado desde cerca el abandono de hogar por alguno de los jefes de familia, explican que en la Comunidad es común que mayormente el hogar sea frecuentemente abandonado por el padre, a causa de infidelidades o irresponsabilidades con los hijos.

La investigación realizada y las entrevistas aplicadas a las familias de la comunidad nos muestra que una de las causas más comunes del abandono del hogar es por el trabajo al que los padres se dedican, la mayoría de los hombres representantes de hogar se dedican a trabajar en compañías de carreteras, empresas que le asignan trabajo fuera de la provincia, dando como consecuencia la falta de comunicación con los miembros del hogar y la perdida de interés en situaciones familiares.

Otra de las causas más comunes que fue manifestada por las familias es por el vicio al alcohol y al cigarrillo por parte de los padres, en algunos casos familias comentaron que los progenitores ponen como prioridad gastar el dinero de casa en alcohol o cigarrillo en cambio de gastarlo en cosas de necesidad de casa, causando esto malestar en los demás miembros de la familia. La madre o hermanos mayores son quienes toman responsabilidad ante el abandono del hogar por el representante de la familia, ante la ausencia de la figura principal en casa la persona

que toma el lugar se dedica a suplir para las necesidades primordiales como el alimento, la educación y la provisión de servicios básicos en especial para los menores de edad.

El abandono del hogar y su impacto social, en relación a las entrevistas aplicadas a las familias de la Comunidad Estancia Las Palmas del cantón Montecristi, ocupa un porcentaje elevado como causa de hogares desintegrados; la desintegración familiar ha afectado en el rendimiento escolar y las relaciones interpersonales.

El abandono del hogar se ve reflejado en el avance académico de los niños, la deserción escolar es una de las problemáticas más recientes que han surgido a partir de los casos de abandono por parte de alguno de los progenitores.

Las familias habitantes de la comunidad sostienen que nunca han presentado interés en que esta problemática sea llevada hasta el extremo de que profesionales en el área tengan que intervenir, la importancia que se ha brindado a la solución correcta de esta situación ha quedado solo en responsabilidad de las mismas familias no haciendo participes a personas profesionales para que puedan brindar alternativas para mejores resultados.

En algunos de los casos en las familias entrevistadas, los jóvenes miembros de los hogares manifestaron sus deseos de no tener interés en continuar con sus estudios, queriendo dedicarse a trabajar para asumir el rol de jefes de hogares que ha sido descuidado por alguno de los progenitores.

Como resultado a las entrevistas aplicadas la información recolectada aportó de manera satisfactoria a nuestra investigación, brindando información relevante que sustenta y aporta al conocimiento final que se obtuvo de la investigación.

Discusión

En relación a los resultados obtenidos en la recolección de datos y en comparación a los sustentos investigados es notable considerar que el abandono del hogar genera un gran impacto en el círculo familiar, en la mayoría de veces esta consecuencia es anexada a los hijos que de cierta manera son los sujetos más vulnerables de la familia.

La información recopilada en este proceso nos permite tener un amplio conocimiento acerca de las percepciones de las familias que habitan en la comunidad ante el abandono del hogar y de manera explícita conocer las causas y consecuencias más comunes a raíz de la vivencia de esta gran problemática y su manera de afrontar los grupos sociales en los que se desenvuelven los demás miembros de la familia.

En la Comunidad Estancia Las Palmas del Cantón Montecristi en base a nuestra investigación se cree que la figura paterna mayormente es la que abandona el hogar, la información recolectada sostiene que la causa más común es por infidelidad.

Estas percepciones en las familias manifiestan que no es en base a pensamientos feministas, al contrario, estas conclusiones las aluden a la experiencia vivida ante el abandono del hogar por los padres, que generalmente es la figura más propensa a abandonar el hogar.

Otra de las causas que genera abandono del hogar en las familias de la comunidad que reflejaron mediante la recolección de datos es porque los jefes del hogar o los padres viajan por plazas de trabajo lejos de casa por tiempos extensos, dejando esto como consecuencia el enfriamiento de las relaciones familiares, la poca comunicación y la independencia en las tomas de decisiones en casa y el rompimiento de lazos de amor en la familia.

Es también importante rescatar que después de los hijos, las mujeres quienes también sufren consecuencias psicológicas a causa del abandono empiezan un proceso de adaptación a la sociedad, ya que aun en la actualidad para muchos el acto de abandono puede tener como resultado la crítica, el juzgamiento y la separación de grupos sociales.

Actualmente se debe fomentar y normalizar buscar ayuda de personas profesionales siempre que se necesite sin temor de poder ser juzgados, para toda situación en nuestras vidas donde se amerite es fundamental recordar que podemos tener acompañamiento en cada etapa del proceso que estemos experimentando.

En las familias de la comunidad se cree que con el transcurso del tiempo la aceptación social ante un caso de abandono del hogar por parte de uno de los progenitores ha cambiado favorablemente, sin embargo, la posición que se mantiene ante la experiencia del mismo se enfoca en la protección a los menores de edad que se mantienen en casa, la lucha por el cumplimiento total de sus derechos y la estabilidad que se tiene que llegar a brindar para un correcto desenvolvimiento en todas las áreas de sus vidas y en la sociedad en general.

En base a nuestra investigación podemos sostener que en consecuencia a los factores de abandono del hogar dentro de las familias de la comunidad el ámbito educativo y su desarrollo es una de las áreas que más afectación refleja en los hijos, mostrando desinterés por aprender y por cumplir con las responsabilidades que como estudiantes tienen.

Conclusión

En la realización de esta investigación se ha concluido en base a las entrevistas aplicadas que las consecuencias del abandono del hogar en las familias de la Comunidad Estancia Las Palmas del Cantón Montecristi son: el divorcio, separación, madres solteras, mujeres más

sensibles, falta de dedicación por parte de los hijos estudiantes y la mala comunicación entre miembros de familia.

La situación de separación y divorcio en las familias de la comunidad ha llegado a producir cambios intensos y extensos en diversas dimensiones; llegar a tomar la decisión de cómo se vivirá en familia después de un divorcio o después de la experiencia vivida de abandono del hogar, es un tema que con frecuencia se analiza entre las familias de la comunidad y que ellos señalan amerita una profunda discusión y un profundo compromiso para continuar ejerciendo la coparentalidad y el aprendizaje de compartir espacios, responsabilidades y tiempos, todo esto en beneficio a los miembros de la familia más afectados por el suceso vivido.

El abandono del hogar pone fin a la convivencia de ambos padres en conjunto con sus hijos y aunque nuestra investigación refleja que pueden existir múltiples causas para un abandono del hogar y tanto la literatura como el aporte de los autores investigados por su experiencia en trabajo con familias en esta investigación se reflejan consecuencias a corto y largo plazo para toda la familia y de manera especial en los niños, especialmente en aquellos casos en que el divorcio ha sido conflictivo y ha generado malas experiencias.

Por otra parte, el abandono del hogar según las familias de la comunidad también puede tener consecuencias en la vida adulta, si no se brinda apoyo que aborde algunas situaciones potencialmente traumáticas para cualquier ser humano.

En la comunidad es importante enfocar problemáticas como el abandono del hogar para intervenciones profesionales con la finalidad de guiar, orientar y acompañar en todo el proceso vivido a las familias.

Referencias

- Armijos, S. M. (2018). La desintegración familiar: Impacto en el desarrollo emocional de los niños. Journal of science and research: Revista Ciencia e Investigación, 3(9), 2. https://doi.org/10.26910/issn.2528-8083vol3iss9.2018pp10-18p
- Ávila, C. G. (2017). Los instrumentos y técnicas como cuestiones indisolubles en el corpus teórico-metodológico del accionar del Trabajador Social. Revista Dialnet(86), 1. https://www.margen.org/suscri/margen86/avila_86.pdf
- Báez, M. Y. (Febrero de 2020). Influencia de los hogares disfuncionales en el ciberacoso.
 Universidad Tecnológica y Pedagógica de Colombia(67), 1.
 https://repositorio.uptc.edu.co/bitstream/001/3207/1/Ciberacoso.pdf
- Escobedo, M. A. (2018). Divorcio Por Causal De Abandono Injustificado Del Hogar Conyugal.

 Repositorio institucional: Universidad Peruana de Las Américas(5), 41.

 http://repositorio.ulasamericas.edu.pe/bitstream/handle/upa/2009/1TRABA~1.PDF?seque

 nce=1&isAllowed=y
- Fonseca, J. S. (2019). Ausencia materna por abandono de hogar, su incidencia en el transtorno de conducta en un adolescente. Universidad Tecnica de Babahoyo(30), 6.
 - http://dspace.utb.edu.ec/bitstream/handle/49000/6663/E-UTB-FCJSE-PSCLIN-000210.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Ramirez, J. J. (2018). Los hogares disfuncionales y el comportamiento de los educandos.

 Repositorio Digital de la Universidad Nacional de Educación, 1(25), 10.

http://repositorio.unae.edu.ec/bitstream/56000/819/1/TFM-OE-109.pdf

Santisteban, A. C. (2019). Impacto emocional de la ausencia de la figura paterna en niñas y niños de 10 a 12 años, de la Escuela Darío González jornada matutina del ciclo escolar 2019.

Repositorio Centroamericano SIIDCA- CSUCA(8), 14.

http://www.repositorio.usac.edu.gt/12992/1/13%20T%283326%29.pdf

Urbina, E. C. (2020). Investigación Cualitativa. Applied Sciences in Dentistry, 1(3), 1.

https://revistas.uv.cl/index.php/asid/article/view/2574/2500